
 

 

 

PROYECTO DE DECLARACIÓN 

 

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación declara su preocupación ante la situación 

derivada por el debate sobre el precio del kilogramo de la hoja verde de yerba mate pagada 

a los productores primarios así como del precio del paquete de yerba a salida del molino, en 

ocasión de una reunión de autoridades provinciales y del Instituto Nacional de la Yerba Mate 

con el Sr. Ministro de Desarrollo Productivo de la Nación Dr. Matías Sebastián Kulfas, y en 

consecuencia expresa su apoyo a los productores primarios yerbateros que han sido 

históricamente el eslabón más débil de la cadena de producción y comercialización, ahora 

amenazados por la palabra oficial por las consecuencias que podría acarrear la posible 

aplicación de la Ley de Abastecimiento si se elevara el precio del producto en el sector 

minorista, poniendo en riesgo mercados que costó mucho esfuerzo conquistar y consolidar. 

 

 

 

 

FUNDAMENTOS 

Señor Presidente:  

En fecha 7 de julio de 2020, hemos tomado conocimiento a través de distintos medios 

de comunicación acerca de una reunión virtual mantenida por el Gobernador de la Provincia 

de Misiones, el Presidente del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), empresarios 

industriales y el Sr. Ministro de Desarrollo Productivo de la Nación Dr. Matías Sebastián 

Kulfas. 

La discusión se planteó ante el pedido del sector industrial de un incremento del valor 

del paquete de yerba a la salida del molino, atento a que la actual escasez de materia prima 

los obliga a pagarla por encima de los valores de referencia fijados por el INYM en el mes 



 

 

de marzo pasado (de $20 el kg de hoja de yerba mate fijado como referencia se está pagando 

entre $33 y $35, en tanto que de $ 75 el kg de yerba canchada se está pagando entre $ 110 y 

$ 120 el kilo), lo cual lleva a que el sector de la molinería exprese que estarían trabajando a 

pérdida, afectados por la política pública de Precios Máximos.  

Ello obedece a un desajuste temporal entre la oferta y la demanda en un mercado que 

no es de commodities. Dos años de malas cosechas (razones climáticas y sanitarias) 

provocaron la baja de stocks lo cual, sumado a la recuperación del consumo interno y un 

aumento de la exportación determinaron la suba del precio de la materia prima. En la 

actualidad incluso se está importando yerba canchada desde el Paraguay y en menor medida 

de Brasil. 

Actualmente el paquete de yerba de un kilogramo a la salida del molino está en los 

$140 promedio y en muchas góndolas se exhibe a precios que oscilan entre $ 220 y $ 300. 

El precio de la yerba mate no incide de manera significativa en la canasta familiar, ya que 

sigue siendo la infusión más barata en la Argentina. 

La situación que puede derivar en el cierre de establecimientos industriales resulta 

atendible, pero no se resuelve tratando de bajar el precio que percibe el productor primario, 

que históricamente ha sido siempre el más perjudicado por las variaciones de la economía, 

lo cual repercute además en los trabajadores rurales (tareferos). Los productores son el 

eslabón más débil de toda la cadena, los que actualmente y por lo expresado antes, lo cual 

es una situación coyuntural, se encuentran percibiendo buenos precios. 

Por ello, apoyamos que se realice un detallado estudio de costos de toda la cadena 

productiva, tal lo habría manifestado y requerido el Sr. Ministro y que las medidas que se 

pudieran tomar no afecten a la producción primaria y secundaria. Dichas medidas tampoco 

deberían apuntar a limitar los accesos a los mercados externos, experiencia de probado 

fracaso en otras producciones y que en este caso en particular pondría en riesgo mercados 

que costó mucho trabajo consolidar. 

Por lo expuesto Sr. Presidente, solicito a mis pares me acompañen en esta iniciativa 

y se apruebe este proyecto de declaración. 
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